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En pleno siglo XXI y en un país que se jacta de ser 
una democracia, resulta un verdadero golpe y 
una vergüenza que se haya aprobado la Ley de 

Seguridad Interior en ambas cámaras del Congreso. 
Es inadmisible que una ley de esa naturaleza haya 
sido votada sin admitir la discusión de una sola de 
las reservas planteadas por grupos parlamentarios 
opositores y se hayan soslayado las observaciones y 
recomendaciones de expertos, organizaciones de la 
sociedad civil, organismos internacionales, rectores de 
algunas de las universidades más importantes del país, 
la Comisión Nacional de los Derechos Humanos y a las 
propias víctimas de la violencia.

Más aún, son repudiables las maniobras con que se 
aprobó el respaldo jurídico a la actuación de las Fuerzas 
Armadas en labores de seguridad pública y la perversa 
manipulación desplegada al justificar la nueva ley con el 
pretexto de la grave crisis en la materia, problemática que 
de manera innegable atraviesa el territorio nacional. 

Los militares desempeñan labores de seguridad 
pública desde hace que el entonces presidente 
Felipe Calderón declaró la guerra contra el 
narcotráfico, sin que hasta ahora su participación 
en el combate armado a la delincuencia se haya 
traducido en avance alguno en la protección de 
la integridad física y material de los ciudadanos. 
Por ello es incomprensible e inaceptable que, lejos 
de eso, la legislación turnada al Ejecutivo amplíe 
las posibilidades de impunidad en los casos de 
violaciones a los derechos humanos que ocurren en el 

marco de los operativos de las corporaciones armadas 
para el combate del crimen organizado. 

Hechos tan  graves como los documentados en Tlatlaya 
en junio de 2014, y Tanhuato en mayo de 2015, deberían 
bastar como freno contra toda pretensión de reforzar 
los márgenes de discrecionalidad y opacidad en que se 
desarrolla este tipo de acciones, como hace la Ley de 
Seguridad Interior al restringir el acceso a la información 
de cualquier acto realizado bajo su amparo.

Así las cosas, el Ejecutivo federal y el Congreso refuerzan 
una estrategia probadamente fallida y se aferran a la 
ceguera institucional ante las causas que subyacen al 
fenómeno delictivo. Es decir, se apuesta a perpetuar la 
guerra, con la consiguiente renuncia a la búsqueda de 
los mecanismos necesarios para ponerle fin y, peor aún, 
con ello se pretende –aunque se niegue- criminalizar 
la disidencia y hacer uso represivo y político de dicha 
legislación. ¡Qué indefensión!

¿Y la Ley Mordaza?...

Ley de Seguridad Interior
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José Antonio Meade 
visita Puebla 

La única manera de acabar 
con la pobreza es creando 

oportunidades, empleos, mejorar 
inversión, productividad y 

salarios: José Antonio Meade.

“
El sábado 16, día de la primera 

posada tradicional de los 
mexicanos, estuvo en la ciudad 

de Puebla el doctor José Antonio 
Meade Kuribreña.

José Antonio Meade Kuribreña y 
su esposa Juana Cuevas Rodríguez 
acudieron a la ciudad de Puebla para 
tener un día de encuentros y diálogos.

Meade Kuribreña tuvo cinco 
reuniones con diferentes entidades, 
grupos y organizaciones de las 
fuerzas vivas de Puebla. Como 
precandidato presidencial del PRI, 
sostuvo cuatro reuniones privadas y 
una pública. 

Se entrevistó con el jerarca de la 
Iglesia católica en Puebla, el señor 
arzobispo Víctor Sánchez Espinoza, 
con algunos representantes de 
los medios de comunicación en el 
estado de Puebla, y luego celebró 
un encuentro con miembros 
y simpatizantes del Partido 
Revolucionario Institucional, 
del Partido Verde Ecologista de 

Escrito por:
Víctor Manuel de la Vega 

México y del Partido Nueva Alianza; 
posteriormente tuvo un encuentro 
privado con un grupo de 84 poderosos 
empresarios, en su mayoría poblanos, 
en una comida que le brindó su 
amigo el diputado estatal José 
Chedraui Budib, en el Club de Golf 
Las Fuentes, y finalmente se reunió 
con los aspirantes a la gubernatura de 
Puebla por el Partido Revolucionario 
Institucional para dialogar con 
ellos, escucharlos, tranquilizarlos 
y pedirles que todos se sumen al 
propósito de mantener la unidad, 
la disciplina y la solidaridad con su 
partido, por encima de intereses 
personales y protagónicos, y les 
ofreció un proyecto de inclusión 
y de unidad para ayudarlo a ganar 
la elección por la Presidencia de la 
Republica el próximo domingo uno de 
julio de 2018.

Les dijo: “Esta será una 
precandidatura de diálogo, una 
precandidatura de escuchar a 
cada seccional, a cada sector, 
a cada organización para que 
juntos podamos presentar la 

Comentarios
victordelavega137@gmail.com
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mejor propuesta, para que juntos 
construyamos no solamente el 
triunfo, sino un mejor país”.

Reunión con los priistas, verdes 
y aliancistas 

En efecto, José Antonio Meade 
Kuribreña acudió a la capital poblana 
para celebrar un encuentro con 
miembros y simpatizantes del Partido 
Revolucionario Institucional, del 
Partido Verde Ecologista de México y 
del Partido Nueva Alianza. 

Meade Kuribreña señaló: “Quiero 
sumar a los poblanos a esta causa. 
Juntos, atenderemos los pendientes 
en inclusión, consolidaremos 
los avances en la creación de 
prosperidad, y fomentaremos una 
vida de paz y de seguridad para las 
familias mexicanas”.

También expresó: “Estamos aquí 
quienes confiamos en la grandeza de 
nuestro país. Quienes sabemos que 
tenemos todos los elementos para 
hacer de México una potencia que 
ofrezca oportunidades a todos”. 

Meade Kuribreña nos dijo: “Alto total 
a la discriminación y a la violencia de 
género. Mayor inclusión y protección 
efectiva de derechos para las 
mexicanas. Para protegerlas, no habrá 
titubeos. Tienen mi palabra”.

Un discurso propositivo

En efecto, José Antonio Meade 
Kuribreña dijo que “la única manera 
de acabar con la pobreza, de una vez 
por todas, es creando oportunidades, 
creando empleo. Mejorando las 
condiciones para la inversión. 
Incrementando la productividad y los 
salarios. Dando acceso a los derechos 
sociales”.

Cálido encuentro, pero no hay 
señal aún para Puebla

En su visita, el aspirante a la 
Presidencia de la República, 

José Antonio Meade Kuribreña 
tuvo un cálido encuentro con los 
militantes de los partidos que 
lo apoyan en su aspiración: el 
Revolucionario Institucional, el 
Verde Ecologista de México y Nueva 
Alianza. En esta fiesta política 
recibió muchas muestras de cariño, 
afecto, respeto y solidaridad de 
miles de simpatizantes, adeptos y 
correligionarios, que abarrotaron 
el Centro de Convenciones de la 
ciudad de Puebla. 

José Antonio Meade Kuribreña 
no tuvo ninguna especial actitud 
ni deferencia para ninguno de 
los aspirantes a ser candidato a la 
gubernatura del estado de Puebla, 
y “la señal” es que aún no hay un 
candidato elegido, y aún no hay nada 
para nadie en el PRI estatal poblano. 

Y para suavizar esta actitud de 
hermetismo y de prudencia, el doctor 
Meade Kuribreña preguntó a los 
asistentes en tono festivo o de broma: 
“¿Quiénes quieren ser presidentes 
municipales? ¿Quiénes quieren 
participar en ese espacio de servicio? 
Y ya no les pregunto quiénes quieren 
ser gobernadores, porque se me 
levantan todos y todas”.

A esta fiesta política acudieron los 
principales aspirantes priistas a la 
gubernatura del estado de Puebla, 
en orden alfabético: De Loya Cobián 
Guillermo; Doger Guerrero Enrique; 
Estefan Chidiac Charbel Jorge; García 
Olmedo Roció; Giorgana Jiménez 
Victor Manuel; Lastiri Quiroz Juan 
Carlos; López Zavala Javier; Saldaña 
Pérez Lucero; Tanus Osorio Silvia; 
Urzua Rivera Ricardo.
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Quién es José Antonio Meade 
Kuribreña

José Antonio Meade Kuribreña 
nació en la Ciudad de México el 27 de 
febrero de 1969. Es de ascendencia 
irlandesa.

Es nieto del abogado y escultor 
José Kuribreña. Es hijo de 
Dionisio Meade y García de León, 
abogado y economista, quien 
lo motivó para que estudiara 
economía y derecho. Su Padre 
fue presidente de la Comisión 
Diocesana de Orden y Decoro, 
y fue el benefactor que dirigió 

las obras de remozamiento de 
la Catedral Metropolitana de la 
Ciudad de México en el año 1948.

Es sobrino segundo de Daniel 
Kuri Breña, uno de los patriarcas 
fundadores del Partido Acción 
Nacional. Es primo segundo de 
María Fernanda Meade del Valle, 
integrante del grupo artístico 
Pandora.

Meade creció en el barrio de 
Chimalistac, al sur de la Ciudad de 
México. Tiene 8 hermanos: Luis, 
Federico, Patricia, Grace, Lorenzo, 
Joaquín, Juan, y Pedro.

Está casado con Juana Cuevas 
Rodríguez, quien también estudió 
Economía en el ITAM. 

La esposa de Meade se dedica a la 
pintura y es curadora de arte. La 
pareja de economistas tiene tres hijos: 
Dionisio, de 19 años; José Ángel, de 14, 
y Magdalena, de 13. Es católico. 

Es licenciado en Economía del 
Instituto Tecnológico Autónomo de 
México con mención honorífica. 

También es licenciado en Derecho 
por la UNAM. Tiene un doctorado 
en Economía por la Universidad de 

REPORTAJE
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Yale, donde especializó sus estudios 
en Finanzas Públicas y Economía 
Internacional.  Ha sido profesor 
de Economía en el ITAM y en la 
Universidad de Yale.

Ha publicado diversos artículos en 
temas de Microeconomía y Análisis 
Económico del Derecho.

Desde el 7 de septiembre de 2016 
fue secretario de Hacienda y Crédito 
Público en el gabinete de Enrique 
Peña Nieto; anteriormente fue 
secretario de Desarrollo Social y 
secretario de Relaciones Exteriores. 
Durante el período presidencial de 
Felipe Calderón Hinojosa fungió, 
también, como secretario de Energía 
y secretario de Hacienda y Crédito 
Público, respectivamente.

Durante su gestión, la SHCP 
destina el 70% del remanente de 
operación entregado por el Banco 
de México (Banxico) para reducir el 
endeudamiento del país en 2017 y 
consolidar la estabilidad financiera.

Ésta es una meta que también 
se incluye entre los pilares del 
Paquete Económico 2018 que Meade 
Kuribreña entrega al Congreso de 
la Unión: estabilidad, certidumbre 
tributaria y sentido social.

El 7 de enero de 2011, el Presidente 
Felipe Calderón designó a José Antonio 
Meade como secretario de Energía, 
en sustitución de Georgina Kessel. 
Durante su gestión se realizaron 
avances en el sector energético 
y Pemex realizó las primeras 
adjudicaciones de contratos integrales 
para exploración y producción. 
Así mismo, inició el programa 
“Luz Sustentable”, el cual buscaba 
sustituir más de 47 millones de focos 
incandescentes por focos ahorradores 
de energía, aunque se acusó a este 
programa de ser sumamente costoso.

Durante su gestión a cargo de la 
SHCP, y derivado de las reformas 
hacendarias de 2007 y 2009, 
México alcanzó el máximo nivel de 
recaudación tributaria en 2011. M

En el 2012 la Secretaría a su 
cargo emitió diversas medidas de 
simplificación tributaria que para 
fomentar la competitividad. Entre los 
efectos de corto plazo, se registró un 
ligero aumento de la recaudación en 
2012 (0.3%) respecto a 2011.

José Antonio Meade fue nombrado 
como secretario de Relaciones 
Exteriores dentro del gabinete del 
Presidente Enrique Peña Nieto, 
cargo que ocupó a partir del primero 
de diciembre de 2012 y hasta el 27 
de agosto de 2015, fecha en que fue 
nombrado secretario de Desarrollo 
Social.

Fue el único secretario de Estado bajo 
la administración del ex Presidente 
Felipe Calderón Hinojosa que 
formó parte del gabinete inicial del 
presidente Enrique Peña Nieto.

Como canciller de México, fue 
reconocido por la revista Foreign 
Policy como una de las 500 personas 
más influyentes en el mundo.

REPORTAJE
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Respuesta al “intelectual” 
Sergio Mastretta

Leí, obligado por la insistencia 
del autor para que Antorcha 
conociera su escrito, dos textos 

nauseabundos de Sergio Mastretta 
con una extensión de 15 páginas, 
¡puf!, en los que pretende explicar 
cómo es que Antorcha Campesina se 
ha convertido en un “poder fáctico” 
que “genera caos” en la ciudad de 
Puebla.

Sinceramente, no creo que alguien en 
Puebla o en México tenga el estómago 
y el tiempo para leer completos 
los dos textos a que me refiero, 
pues ambos supuran digresiones 
interminables, pedantería suprema 
y terminajos propios de esa basura 
de academia que se llama a sí 
misma intelectual para esconder 
su ignorancia supina sobre las 
leyes que rigen a la sociedad, a la 
que intenta dar una explicación 
racional y armónica, y justificar, en 
nombre del orden y la ley, por qué los 
pobres deben soportar sin chistar 
la miseria en la que viven gracias a 
que los empresarios se enriquecen 
sin trabajar y, ellos sí, violando 

olímpicamente la ley. Sin embargo, 
en atención a la insistencia del autor, 
aquí va nuestra respuesta.

Sergio Mastretta sostiene que la 
capital de Puebla, a diferencia de 
hace muchos años, “es una ciudad 
sometida por el caos”, “caos que está 
organizado” por Antorcha Campesina; 
según él, porque Antorcha es una 
“máquina inmobiliaria”, es decir, 
que se dedica a construir, arrendar, 
vender y administrar viviendas y 
que, por tanto, “marca el rumbo de 
crecimiento” caótico de la ciudad 
de Puebla. Nada más que Antorcha 
no construye, arrenda, vende ni 
administra viviendas, como sostiene 
Mastretta por sus puros pantalones, 
sin argumento de por medio. Como 
se ve imposibilitado para probar la 
tesis de que somos una “máquina 
inmobiliaria”, Mastretta recurre, 
mañosamente, a afirmar de entrada lo 
que en realidad debería concluir tras 
aportar pruebas de su investigación. 
Aunque él sostiene que “antes de 
cualquier epíteto, hechos concretos”, 
lo cierto es que miente desde el inicio 

Escrito por:
Aquiles Montaño  Brito
Responsable de prensa en 
Puebla, Antorcha Campesina
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para poder seguir mintiendo después. 
Y con esa lógica “desarrolla” toda 
su investigación. Esto bastaría para 
echar al caño a Mastretta y sus textos 
completos, pero sigamos.

Con esa desfachatez que lo 
caracteriza, en su primer texto afirma 
que en la ciudad de Puebla Antorcha 
tiene presencia en 57 colonias, pero 
una semana más tarde, en el segundo 
texto, dice que no, que ya sumó, restó 
y contó bien, y que ahora son ¡88 las 
colonias antorchistas en la capital! Y 
para “probarlo” da una larga lista de 
nombres de colonias que según él son 
antorchistas. Pero ambos números 
son incorrectos y los nombres 
de muchas colonias también. De 
manera que, por la gracia de nuestro 
mago de la aritmética, un buen día 

miles de capitalinos se levantaron 
convertidos en “antorchistas” sin 
deberla ni temerla. He aquí con qué 
seriedad “investiga” Sergio Mastretta, 
un señor que se presenta a sí mismo 
como “periodista con 39 años de 
experiencia”. Los “hechos concretos” 
que presume para darle fuerza a su 
texto palidecen de vergüenza porque 
el señor no sabe sumar bien.

Si sus números son para reírse, con 
su tesis dan ganas de llorar de pena 
ajena. Según Mastretta, Antorcha 
marca el rumbo del crecimiento 
caótico de la ciudad de Puebla 
porque es una inmobiliaria… y 
bla, bla, bla. No voy a detenerme a 
rebatir cada uno de los “argumentos” 
que ofrece, pues no resisten un 
análisis superficial, pero sí diré que 

cualquier estudiante universitario, 
y no de los más avezados, sabe que el 
rumbo de crecimiento de cualquier 
metrópoli no lo marcan las fuerzas 
políticas que actúen en ella, sino el 
modelo económico que concentra 
la producción de mercancías en 
las grandes ciudades, a las cuales, 
por este hecho, llegan miles de 
campesinos para probar suerte en las 
fábricas y en los empleos urbanos en 
general, acrecentando de este modo 
y de manera vertiginosa el número 
de personas que viven en ellas. En 
un sistema económico que provoca 
desempleo y pobreza en el campo, la 
emigración desordenada de la gente 
hacia los polos de concentración 
de fábricas y de riqueza es una 
constante. No hay que ser muy 
inteligente para observar este 
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mismo fenómeno en la emigración 
de mexicanos hacia Estados Unidos 
o de africanos hacia Europa. ¿Y 
esto es culpa de Antorcha? ¡Sólo a 
Mastretta se le puede ocurrir! ¿Es 
caótico? ¡Claro que es caótico! ¡Desde 
luego que nadie pone orden ni puede 
ponerlo mientras exista competencia 
anárquica en la producción de 
mercancías! Pero ese desorden es, 
ni más ni menos, culpa del sistema 
económico en el que vivimos. 
Pero Sergio Mastretta, un pseudo 
periodista de lo más ignorante, 
se monta en sus cuatro y dice que 

Antorcha es la culpable del caos. 
Desde luego, a nuestro perfumado 
“intelectual” le enferma ver a “su” 
ciudad llena de indígenas serranos, 
mixtecos o, sencillamente, de pobres 
harapientos que construyen sus 
casitas con lo que pueden en la 
periferia de la ciudad. Y como el toro 
embrutecido se lanza con furia contra 
lo que aparentemente se mueve solo, 
sin notar que alguien más lo está 
moviendo.

¿Qué es lo que hace Antorcha? 
Tratamos de resolver un problema 

que no generamos nosotros, pero 
que afecta la vida de millones 
de personas. Organizamos a la 
gente sin vivienda y, entre todos, 
compramos un terreno a precio 
accesible; y, después, luchamos para 
lograr apoyos a la vivienda, calles 
pavimentadas, energía eléctrica, 
sistema de drenaje, escuelas, casas 
de cultura y campos deportivos. 
Todo esto es obligación del Estado 
proporcionarlo a sus ciudadanos. 
¿Está mal pedirle al Gobierno que 
cumpla su obligación? Mastretta 
sostiene que sí, que está mal, porque 

MOVIMIENTO CIUDADANO
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con nuestra lucha nos convertimos 
en un “poder fáctico” de presión.

Todo esto me lleva a lo último que 
quiero decir, por ahora, sobre los 
textos de Mastretta. Según él, nuestro 
derecho a exigir una vida digna nos 
convierte en una “maquinaria de 
movilización de ciudadanos pobres 
(…) en las calles para responder a la 
orden de una organización” o, como 
resume él mismo, en un “grupo de 
poder fáctico” que doblega a los 
gobiernos. Una mentira de cabo a 
rabo: la gente protesta en las calles 
no por una “orden” de Antorcha, 
sino porque el hambre y la necesidad 
apremian y el Gobierno no cumple. Si 
al señor Mastretta no le gusta que los 
pobres hagan “caos” en “su” ciudad 
con sus marchas, debería entonces de 
reclamarle al Gobierno que cumpla 
con su trabajo de brindar condiciones 
de vida dignas para sus gobernados. Y 
punto. Eso es lo más lógico y sensato.

Sergio Mastretta sostiene que 
Antorcha es un “poder fáctico” y, 
como buen Procusto de la pluma, 
transcribe su definición de librito 
barato y a fuerza nos mete en ella. 
Otro error infantil del intelectualismo 
embustero: hacer teorías y luego 
meter a la realidad en ellas, para ver 
si la realidad se ajusta; si no se ajusta, 
¡entonces la realidad está mal! Dice 
Mastretta: “Un poder de facto es el 
que se funda en una acción colectiva 
y que despliega recursos paralelos, en 
el borde o abiertamente contrarios 
a la ley (…). Ahí cabe de todo, igual 
el huachicol que las empresas 
inmobiliarias o los gánsteres 
sindicales (…) y la lideresa popular 

plantada con sus huestes afuera del 
Ayuntamiento gritando se ve se siente 
y ahorita me resuelves”. ¡Muy bonito! 
Con esa lógica todo el mundo es poder 
fáctico… hasta la piara que no conoce 
la ley y por tanto la viola. Hasta el 
mismo Sergio Mastretta es un poder 
fáctico, pequeño, minúsculo, casi 
un quark, pero poder fáctico al fin. 
Su texto contra el derecho de las 
personas a tener una vida digna es 
una invitación a violar la ley. ¿No dice 
la Constitución que los mexicanos 
tenemos derecho a una vivienda 
digna, a la educación, a un salario 
remunerador para que no vivamos en 
la pobreza? Desde luego que sí. Y, ¿no 
dice la Constitución que si el gobierno 
no cumple con estas obligaciones 
tenemos derecho a organizarnos 
y a protestar? Sí, claro que todo 
eso lo dice. ¿Y se cumple? Pues no 
se cumple. Sólo un enano mental 
afirmaría lo contrario. Y Mastretta, 
con sus berrinches y lloriqueos sobre 
los “poderes fácticos” y el “caos” y las 
“movilizaciones” está justificando la 
violación de los derechos elementales 
de los mexicanos.

Toda la basura 
de academia 
al servicio del 
poder de la clase 
explotadora 
justifica, previo 
pago contante y 
sonante, el abuso 
de ésta sobre los 
débiles y critica el 
mínimo intento 
de las masas 
anónimas para 
librarse de sus 

cadenas. Y como la verdadera ciencia 
no ofrece herramientas para ello, 
inventan categorías o palabrejas 
sobre las cuales armar un edificio 
ideológico que les permita mentir a 
placer. Pero ya vemos, como reconoce 
el propio Mastretta, que ese esqueleto 
es tan vago, impreciso y abstracto 
que, por ejemplo, en su definición 
de “poder fáctico” cabe todo el 
mundo, hasta él. Las mentiras caen 
por su propio peso. El edificio de la 
ciencia vulgar, a la que rinde pleitesía 
Mastretta, se derrumba porque no 
tiene cimientos.

Sergio Mastretta promete más 
“reportajes de investigación” sobre 
Antorcha Campesina. Como no sea, 
otra vez, una sarta de mentiras, 
definiciones a priori, opiniones 
sin sustento, esperamos con gusto 
su nueva colaboración. Mientras 
tanto, aún quedan algunas cosas 
más qué decir sobre el texto 
de nuestro periodista, al que 
prometemos una nueva entrega en 
próximos días. Vale. M

MOVIMIENTO CIUDADANO
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EN LA VOZ DE...

El Gobernador Tony Gali continúa 
trabajando con intensidad, 

entusiasmo, y eficiencia, como el 
primer día

El Gobernador Tony Gali acudió 
a la LIII Reunión Ordinaria 
de la Conferencia Nacional 

de Gobernadores (CONAGO), que 
encabezaron el Presidente de la 
República, Enrique Peña Nieto, y el 
presidente de la CONAGO, Miguel 
Ángel Mancera. 

Tony Gali reiteró que Puebla se 
suma decididamente a los acuerdos 
establecidos en este encuentro. 

Detalló que, entre los temas 
abordados, se habló de cómo replicar 
las políticas públicas exitosas 
emanadas de las administraciones 
estatales para que se implementen en 
otras entidades; incluir en el proceso 
de reconstrucción, tras los sismos de 
septiembre, los lineamientos de la 
Agenda 2030 de la Organización de las 
Naciones Unidas (ONU) e impulsar el 
desarrollo de las zonas económicas 
especiales.

En su mensaje, el Presidente Enrique 
Peña Nieto subrayó que la CONAGO 
es un espacio de diálogo, donde se 

expresan las necesidades y retos para 
construir soluciones conjuntas; en 
este sentido, refrendó el respaldo 
del gobierno federal para seguir 
colaborando sin distingos partidistas.

Señaló que el próximo año se llevará a 
cabo el proceso electoral más grande 
de la historia del país en el que los 
habitantes elegirán a más de tres mil 
300 autoridades. Por lo cual, hizo un 
llamado a los gobernadores para que 
los comicios se realicen de la mejor 
manera en todo el territorio nacional.

En el acto celebrado en el Castillo 
de Chapultepec, se presentó al 
mandatario de Tabasco, Arturo 
Núñez, como presidente de la 
LIV Conferencia Nacional de 
Gobernadores. 

Estuvieron presentes el secretario 
de Gobernación, Miguel Ángel 
Osorio Chong; el comisionado 
nacional de Seguridad, Renato Sales, 
los mandatarios de las entidades 
federativas y los enlaces de los 
estados, entre otros.

Tony Gali acudió a la LIII Reunión 
Ordinaria de la CONAGO, que 

encabezaron Enrique Peña Nieto y 
Miguel Ángel Mancera “

Escrito por:
Manuel Alberto
de la Vega Vázquez
Comentarios
victordelavega137@gmail.com
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EN LA VOZ DE...

M

Instala Tony Gali el Comité 
Coordinador del Sistema Estatal 

Anticorrupción

El Gobernador Tony Gali presidió la 
instalación del Comité Coordinador 
del Sistema Estatal Anticorrupción, 
elegido mediante la Comisión de 
Selección del Comité de Participación 
Ciudadana que integran rectores, 
académicos, líderes empresariales y 
representantes de la sociedad civil. 
 
Firmaron como miembros la 
presidenta del Comité de Participación 
Ciudadana, Karen Berlanga; el 
auditor superior del Estado, David 
Villanueva; el secretario de la 
Contraloría, Rodolfo Sánchez; el 
fiscal especializado de Combate a 
la Corrupción, Enrique Flota; en 
representación de la Judicatura, 
Héctor Sánchez; la presidenta del 
Instituto de Transparencia, Acceso a 
la Información Pública y Protección de 
Datos Personales del Estado de Puebla, 
Gabriela Sierra, y la presidenta del 
Tribunal de Justicia Administrativa, 
María de Lourdes Dib. 

Al firmar como testigo de honor, Tony 
Gali señaló que la responsabilidad de 
esta junta es diseñar, promocionar 
y evaluar las políticas públicas de 
combate a la corrupción, las cuales 

deberán fortalecer las facultades 
de investigación de las autoridades 
competentes para sancionar 
cualquier delito. 

“Con lo que respecta a nuestro 
gobierno, tengan por seguro que sus 
recomendaciones serán tomadas en 
cuenta en su totalidad y encontrarán 
eco en cada uno de los funcionarios, 
porque sin duda permitirá mejorar 
nuestro desempeño. Felicidades 
por este gran avance en la cultura 
democrática de nuestro país”, 
agregó. 

Apuntó que la corrupción es un delito 
grave que frena el desarrollo de las 
sociedades, por ello, dijo, en Puebla 
se trabaja bajo mecanismos claros en 
la asignación de responsabilidades, 
que tocan base en la ética pública y 
con la transparencia que otorga la 
participación ciudadana. 

Por su parte, el secretario de la 
Contraloría, Rodolfo Sánchez, 
subrayó que en Puebla se han 
realizado las acciones necesarias 
para que el Sistema Nacional 
Anticorrupción tenga vigencia; 
en este sentido, comentó que esta 
comisión seguirá alineada a los 
principios de legalidad, honradez, 
lealtad, imparcialidad y eficiencia. 

El auditor superior del Estado, David 
Villanueva, anunció que gracias a 
la intervención del Ejecutivo y de la 
presidenta del Patronato del Sistema 
Estatal DIF, Dinorah López de Gali, el 
próximo ciclo escolar se entregarán 
50 mil libros de texto gratuitos, 
donde se hablará de los valores y 
la importancia de la rendición de 
cuentas. 

La también presidenta del 
Comité Coordinador del Sistema 
Anticorrupción del estado, Karen 
Berlanga, recalcó que esta instalación 
es muestra real y congruente del 
compromiso de Tony Gali con la 
transparencia. 

También estuvieron presentes el 
secretario general de Gobierno, 
Diódoro Carrasco; el titular de 
Seguridad Pública, Jesús Morales; el 
presidente de la Junta de Gobierno y 
Coordinación Política del Congreso 
del Estado, Jorge Aguilar; el fiscal 
general del Estado, Víctor Carrancá, 
y el encargado de despacho 
de la Secretaría de Finanzas y 
Administración, Enrique Robledo. 

Lo dicho, el Gobernador Tony Gali 
continúa trabajando con intensidad, 
entusiasmo y eficiencia, como el 
primer día.
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Qué triste debe de estar el 
asunto, para que una vez más 
y como siempre se politicen 

los altos intereses de la ciudadanía 
y, sobre todo, el de vivir en paz y 
tranquilos, de manera que ahora los 
que estaban de acuerdo con la Ley de 
Seguridad Interior ya no, y los que no, 
pues que siempre sí, y los que ni idea 
tienen pues qué.

La cosa es que desde que se inició este 
relajito de que se debe regularizar la 
actividad del Ejército, cada quien usa 
el tema como mejor le convenga, y es 
que es triste, pero nadie ve el interés 
de los mexicanos en general y del país 
en sí, sino en la forma cómo se van a 
acomodar, para utilizar el asunto y 
acarrear más agua a su molino.

Veamos, sin llegar a exactitudes 
jurídicas, esencialmente se trata 
de regular la actividad (para la que 
no fue creado) del Ejército en sus 
acciones y apoyo en beneficio de la 
seguridad pública, dado a que no 
pueden ni han podido los cuerpos 
policiales enfrentar solos el problema 

delincuencial de la actualidad que 
azota a mi México querido.

En diversos frentes, e incluso en 
la última visita a nuestra entidad, 
en un evento en donde participa el 
gobierno del estado, resulta que lo 
pusieron de pechito, pues lo que iba 
a hacer un foro ciudadano en el tema 
de la seguridad, se convierte en una 
pasarela política en su aspiración 
presidencial de Luis Ernesto Derbez, 
el rector de la Universidad de las 
Américas Puebla, quien dijo no ir 
como rector, pero sus compinches de 
Causa Común así lo presentan y en su 
blog de la UDLAP así lo mencionan.

En primer punto, en la parte de los 
engaños de esta asociación civil, la 
señora Morera primero reconoce 
que el gobierno del estado ha tenido 
muchos logros en el tema de la 
seguridad, que si ya del 21 o algo 
así lugar, subimos al tercero, que si 
somos el adalid de la transparencia, 
y que si ella siempre estaba presente 
en sus eventos y que no nos fuéramos 
porque parecía que sólo queríamos 

CÓDIGO 3… POLICÍA EN CAMINO

Entre alegatos partidistas 
convenencieros y la 

seguridad real

Escrito por:
Guillermo Alberto 
Hidalgo Vigueras
Comentanrios:
albertohidalgo@hotmail.com
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ver al gobernador, salir en la foto y 
luego, luego nos íbamos.

Total, que también se aventó su 
crítica a la situación de la minuta, 
de la que podía en ese momento ser 
la Ley de Seguridad Interior para 
regular la actividad del Ejército en su 
intervención de la seguridad pública.

Tema que de inmediato y 
disfrazadamente no aceptó, y con sus 
cuates y un personaje gris de apellido 
Polo, quien por cierto trabajó como 
director de Profesionalización o algo 
así con Genaro Luna, empezó a decir 
barbaridad y media, que todo estaba 
mal y le dejó la fiesta a los demás, 
porque ella sí sólo se esperó para la 
foto e hizo mutis.

En fin, que entre ella, el Buen Toño 
Polo y otra asociación que se dedicó 
a decir que falta lana a la Fiscalía, 
contradiciendo a lo que el mismo 
Polito decía, que nos sobraba 
tanta que ni se había utilizado, 
mencionaron lo mal que está que el 
Ejército a diez años de distancia aún 
se encuentre en las calles, que se 
regrese a sus cuarteles, clamaba.

El problema de este asunto es 
que todos señalan a las policías 
que han fallado, pero nadie dice 
quiénes desaparecieron por ejemplo 

cincuenta y cinco mil millones 
de pesos más, pesos menos, en 
capacitación, para lo del asunto del 
sistema de justicia penal para policías 
y ministerios públicos (¿dónde quedó 
la bolita?).

Mucha crítica de todos, pero nadie 
dice qué vamos a hacer entre tanto, 
pues dice que es cosa de fortalecer 
a las policías, pero no dicen ni cómo 
ni cuánto más va a tardar (¿o será 
que Polito anda resolviendo eso?) y 
qué vamos a hacer entre tanto si los 
militares se regresan a sus cuarteles.

Y me vienen a la cabeza algunas 
memorias y me pregunto (claro que 
me puedo equivocar) ¿no estaba ella 
y el buen Polo como lo dije antes en 
el equipo de Genaro Luna que no 
pudo resolver la bronca, no estaban 
ellos entre los que se defendían y 
ahora viven de ser una recalcitrante 
oposición y andar dando numeritos 
y calificaciones y descalificando la 
labor de nuestras Fuerzas Armadas?

Afortunadamente después de eso y 
cuando dejó solo a su cuate Polo y éste 
se le fue a la yugular al gobierno, pero 
de manera magistral, el secretario 
ejecutivo del Consejo Estatal de 
Seguridad Pública, Vázquez Sentíes, 
le paró los tacos y el otro que había 
dejado dicho que determinadas 

personas ya no preguntaran (entre 
ellas un servidor) se tuvo que tragar 
sus tarugadas.

Luego de eso y después de haber sido 
el evento clausurado por Diódoro 
Carrasco, secretario de Gobierno, en 
un claro rompimiento del protocolo, 
la educación y las costumbres en 
estos eventos, sus cuates de Causa en 
Común (con razón se fue la Morera) 
le ceden la palabra a Luis Ernesto 
Derbez, mismo que se avienta otra 
andanada de tarugadas contra el 
Ejército y su comercialote político 
en un evento ciudadano que era para 
ver el tema de seguridad (que poco 
respeto para el respetable ¿no?).

Luego de eso y de manera taimada, 
Causa en Común sacó un Twitter 
en donde criticaba tal acción, 
pero que luego según me cuentan 
y casi mágicamente lo bajaron 
(no sé, ni lo vi); qué jaladas, en fin, 
eso en mi rancho le dicen “tira 
la piedra, esconde la mano”, y de 
todas formas nos quedamos sin que 
nos contestaran nuestra pregunta 
de cómo se le hacía lo que ellos 
proponían sin dejar en estado de 
indefensión a gente de a pie como 
usted y yo…

¿O no?
Juzgue Usted

CÓDIGO 3… POLICÍA EN CAMINO

M
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El Gobernador Tony Gali 
supervisó las labores de 
reconstrucción del Centro 

Escolar Presidente Lázaro Cárdenas, 
en la ciudad de Izúcar de Matamoros, 
afectado por el sismo de septiembre, 
que presenta un avance del 65% y se 
estima culminar en enero.

En su mensaje, el mandatario 
destacó que seguirá recorriendo las 
localidades dañadas para verificar 
el progreso de las obras que se 
realizan en las viviendas, escuelas y 
hospitales.

Agradeció la suma de esfuerzos de 
los tres órdenes de gobierno, así 
como de la iniciativa privada con 

empresas como Cemex México que 
ha donado mil toneladas de cemento 
para la edificación de inmuebles 
como este instituto.  

Así mismo, informó que está por 
concluir la entrega de tarjetas a las 
familias que perdieron o presentaron 
agravios en su patrimonio y 
señaló que el Instituto Nacional 
de Antropología e Historia (INAH) 
reportó 400 templos revisados para 
que próximamente se apliquen los 
recursos en este rubro.

El gerente de Negocios Inclusivos 
y Sociales de Cemex México, Jorge 
Salmerón, reconoció que Tony Gali 
agilizó la reparación de las zonas 

JÓVENES EN ACCIÓN

Escrito por:
Elio Bardomiano
de la Vega Vázquez

Tony Gali supervisa la 
reconstrucción y brinda seguridad 

patrimonial a las familias poblanas
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JÓVENES EN ACCIÓN
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afectadas por el movimiento telúrico y 
reiteró el compromiso de la cementera 
para seguir apoyando a los poblanos. 

El director general del Comité 
Administrador Poblano para 
la Construcción de Espacios 
Educativos (Capcee), Jorge Cruz, 
detalló que este plantel contará 
con 48 aulas, 7 direcciones, 4 
laboratorios y 5 talleres, que 
beneficiarán a 2 mil 500 alumnos. 

Tony Gali firmó como testigo 
de honor la Carta Compromiso 
entre el gobierno del estado y 
Cemex de México, que firmaron 
el secretario de Desarrollo Social, 
Gerardo Islas; el gerente de 
Negocios Inclusivos y Sociales de 
Cemex México, Jorge Salmerón, 
y el director general del Comité 
Administrador Poblano para 
la Construcción de Espacios 
Educativos (Capcee), Jorge Cruz.

El mandatario entregó la primera 
vivienda reconstruida a la señora 
Guillermina Mota, la cual tiene 
la posibilidad de ampliarse 
posteriormente.

En este sentido, el secretario de 
Desarrollo Social, Gerardo Islas 
Maldonado, expuso que ésta, como 
todas las casas, está diseñada para 
proporcionar bienestar y calidad 
de vida a sus moradores; además, 
dijo que cuentan con una garantía 
para darles mayor seguridad y 
tranquilidad.

En el evento estuvieron presentes 
el secretario general de Gobierno, 
Diódoro Carrasco; la titular de la 
Secretaría de Educación Pública, 
Patricia Vázquez; el coordinador para 
la Reconstrucción, Eugenio Mora; el 
delegado federal de la SEP en Puebla, 
Carlos Barrientos; la diputada local 
Evelia Rodríguez; de Cemex México, 
Santiago Carrasco, y el Presidente 
Municipal de Izúcar de Matamoros, 
Manuel Madero, entre otros.

Tony Gali brinda certeza 
patrimonial en la colonia

2 de Marzo

El Gobernador Tony Gali y el 
delegado del Instituto Nacional del 
Suelo Sustentable (INSUS), Alberto 
Jiménez, encabezaron la entrega de 
144 escrituras gratuitas en la colonia 
2 de Marzo, producto del esfuerzo 
coordinado entre federación y estado. 

En su mensaje, Tony Gali puntualizó 
que es prioridad de su gobierno 
brindar seguridad patrimonial a las 
familias poblanas, que, con esfuerzo, 
trabajan día a día para forjar un 
patrimonio.

JÓVENES EN ACCIÓN
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“Este día, en todo el país se están 
entregando escrituras, al mismo 
tiempo que están recibiendo esa 
certeza jurídica que le va a dar 
tranquilidad a sus hijos. Fíjense la 
importancia de un programa de 
un presidente que trabaja con los 
gobernadores y los municipios para 
que lleguen los beneficios”, agregó.  

Añadió que para que Puebla siga 
avanzando, es necesario dotar de 
todos los servicios a las comunidades, 
así como la regulación de predios para 
conformar áreas urbanas formales 
y concretar políticas urbanas 
sustentables.

Por su parte, Alberto Jiménez detalló 
que hoy el INSUS festeja un año de 
su fundación, por lo que, dijo, no hay 

mejor forma de celebrarlo que con la 
entrega de estos documentos. 

Informó que este trabajo conjunto 
se dio desde la función de Tony 
Gali como alcalde de la capital, 
quien condonó los impuestos de la 
tramitología, para que más familias 
pudieran legitimar sus bienes; 
programa que debido a su éxito, se ha 
extendido a todo el estado. 

El subsecretario de Desarrollo 
Urbano y Vivienda de la Secretaría 
de Desarrollo Agrario, Territorial 
y Urbano (Sedatu), Juan Carlos 
Lastiri, reconoció el interés de Tony 
Gali por contribuir al progreso de 
la entidad, sin escatimar recursos, 
pero sobre todo, priorizando el 
bienestar de las familias.

El secretario general de Gobierno, 
Diódoro Carrasco, informó que a la 
fecha se han entregado más de 3 mil 
500 escrituras, favoreciendo a más 
de 14 mil personas, ya que, con esto, 
aumenta el valor su terreno y vivienda.

A nombre de los habitantes de la 
colonia 2 de Marzo, Benito Casillas 
agradeció al Gobernador Tony Gali 
por impulsar políticas públicas que 
dan una mayor calidad de vida a las 
personas.  

Estuvieron presentes el secretario de 
Desarrollo Social, Gerardo Islas; el 
coordinador para la Reconstrucción, 
Eugenio Mora, y la subdelegada de 
Gobernación, Abigail Báez.

JÓVENES EN ACCIÓN
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Desde el cielo 
una hermosa mañana…

No puede describirse la emoción 
que embargó a todo aquel 
que vio y oyó a nuestros 

mejores cantantes, como el Buki, 
Lucero, Guadalupe Pineda, Daniela 
Romo, el Cuervo y otros, cantarle las 
Mañanitas a nuestra Madrecita Santa 
María Reina Virgen de Guadalupe. 
Es conmovedor ver a María Victoria 
a su edad dar el testimonio de fe, 
al cantarle con el mismo cariño 
que lo ha hecho ya durante 45 años 
ininterrumpidos, afirmando que le ha 
hecho muchos milagros.

A través de toda la noche, como los 
días anteriores estuvieron llegando 
peregrinos a pedir un favor o a dar 
gracias por uno recibido, pero sobre 
todo para honrar y demostrarle 
su amor a la gran Guadalupana, 
culminando en la mañana del día 12, 
conmemorando aquel día que cita esa 
tan linda canción. ¿Quién no conoce 
la bellísima melodía?: 

“DESDE EL CIELO UNA 
HERMOSA MAÑANA, DESDE 
EL CIELO UNA HERMOSA 

MAÑANA, LA GUADALUPANA, 
LA GUADALUPANA, LA 
GUADALUPANA, BAJO AL 
TEPEYAC…” 

Ahí fue que nuestra Virgen morena, 
mestiza, dio nacimiento a nuestra 
nación, fusionándose dos pueblos, 
convirtiéndose los nativos no 
sólo de México, sino de toda la 
América hispana, lo que no habían 
logrado los extraordinarios frailes 
antes, a tal grado que el gran fray 
Jacinto de Benavente, Motolinía 
(él solo bautizó a 400,000 almas), 
refiere en su “Historia de los 
Indios de la Nueva España” que 
entre 1521 y 1536 se bautizaron 
más de nueve millones (sólo en la 
Nueva España, están además todos 
los de Hispanoamérica) y fray 
Jerónimo Mendieta en su “Historia 
Eclesiástica Indiana” hacia el año de 
1600, después de mencionar que con 
tantas almas que ganó la Iglesia en 
el Nuevo Mundo, bien suplían con 
creces las pérdidas en Europa con 
el protestantismo, afirma “que bien 
se puede colegir que en efecto son 
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cristianos de veras y no de burla, 
como algunos afirman”.

Al contemplar la hermosa imagen 
de la Virgen Morena en la tilma de 
san Juan Diego Cuauhtlatoatzin, la 
única Imagen de Nuestra Señora en 
el mundo que no fue realizada por 
mano humana, bien podemos hacerle 
eco a lo expresado por Su Santidad 
Benedicto XIV: “Non fecit taliter omni 
natione”, no hizo (Dios) cosa igual con 
ninguna otra nación. 

México, bendita tierra, que cobija a 
un pueblo tan extraordinario, capaz 
de dar su vida por sus principios y 
convicciones. Lo demostró en las 
diferentes persecuciones que sufrió 
por defender a su fe. Inclusive esto 
sale a la luz, después de haber sido 
tabú oficialmente hasta hace poco, 
especialmente con en la Cristiada 
gracias a Jean Meyer (francés), a 
los corridos cristeros que se van 
conociendo poco a poco, como el 
de “Mañana me fusilan a las 6 de la 
mañana, por creer en el Dios eterno 
y en la gran Guadalupana”. Con la 
protección y amparo de Nuestra 
Santísima Madre de Guadalupe, 

siempre saldrá adelante nuestra 
nación, sobre todos los problemas 
y obstáculos que se le puedan 
presentar. 

La devoción, amor y confianza 
a Nuestra Santísima Madre se 
demuestra claramente en las 
peregrinaciones con grandes 
sacrificios se realizan durante todo el 
año, pero especialmente en los días 
de su fiesta el 12 de diciembre, que 
habiendo sido fiesta nacional oficial, 
el funesto Echeverría (de izquierda, 
masón) la suprimió sin que nadie 
entonces se atreviera a protestar, 
ya Obregón (también de izquierda) 
había mandado dinamitar la Imagen 
de Nuestra Señora en la Villa en 1923, 
sin éxito, lo que sí pudo hacer con el 
primer Monumento a Cristo Rey, que 
iba a ser el primero en todo el mundo.

Es de admirar que tan sólo en México 
las peregrinaciones a la Villa con 
aproximadamente 27 millones de 
peregrinos, rebasa ampliamente a 
los peregrinos de todo el mundo a los 
santuarios de Lourdes, Fátima y Roma 
juntos, el dato del año pasado fue de 
16 millones entre los tres.

Bien puede creerse la afirmación 
de que hay mexicanos que no son 
católicos, pero no hay un solo 
mexicano que no sea guadalupano.

Y es importante que recurramos 
a nuestra Madrecita, ahora más 
que nunca, porque México, como 
todo el mundo, está sufriendo 
las consecuencias de una 
descristianización sistemática 
organizada por la izquierda 
(masonería) que va en forma insidiosa 
contra la vida, la familia y la libertad 
religiosa, tratando a como dé lugar de 
imponer la ideología de género, yendo 
directamente contra la Naturaleza 
y sus leyes, es decir, contra todo 
lo bueno, recurriendo a fomentar 
la ambición que existe en todo ser 
humano, exacerbándolo hasta lograr 
un deseo de tener cada vez más, la 
ambición nunca llega a saciarse. La 
ambición de dinero, de poder y de 
placer, junto con la corrupción que 
provoca es su principal instrumento, 
engañando al que se deje, con 
mentiras y falsas promesas.

San Juan Pablo II, nuestro papa 
mexicano, como él mismo se llamaba 
por su identificación con nuestro 
pueblo y por su amor a Santa María 
de Guadalupe, a la que no dejaba 
de visitar en cada uno de sus viajes 
a México, lo expresó claramente 
llamando a América el continente 
de la esperanza, y esto para la 
reevangelización (recristianización) 
del mundo, encomendándolo 
especialmente a María Reina Virgen 
de Guadalupe, designándola como 
Patrona de América.

¡VIVA CRISTO REY Y MARIA REINA 
VIRGEN DE GUADALUPE!

“Donde hay Bosques hay Agua y Aire 
puro; donde hay Agua y Aire puro 
hay Vida.”

MADRE NATURALEZA
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El sindicalismo en México
Tercera parte

Durante el gobierno de Adolfo 
Ruiz Cortines, el  trato hacia 
los obreros fue muy diferente 

al dado durante el gobierno de Miguel 
Alemán, debido al entonces secretario 
del Trabajo, Adolfo López Mateos, 
dándose un trato reivindicatorio a la 
clase obrera, siendo política de Ruiz 
Cortines organizar el movimiento 
obrero que se encontraba disperso. 
Sin embargo, ante la imposibilidad 
de unificar a todas las organizaciones 
obreras, incluyendo a la CTM, debido 
a pugnas intergremiales, el gobierno 
buscó como alternativa reagrupar a 
las centrales obreras más importantes 
y que estaban distanciadas de la CTM, 
pero que eran susceptibles de llegar 
a un entendimiento con el gobierno, 
articulando en 1955 la organización 
del Bloque de Unidad Obrera (BUO), 
donde bajo la hegemonía de la CTM 
se afiliaron la CGT, la CROM, los 
sindicatos de electricistas, mineros, 
tranviarios, ferrocarrileros y 
telefonistas.

La CROC, que agrupaba centrales 
no muy importantes, no se afilió al 
BUO pero mantuvo sus ligas con el 
PRI y fue útil a la medida en que el 
gobierno extendió su influencia a 
sindicatos alejados de las principales 
centrales oficiales. El BUO no llegó 
a ser una central, pero cumplió una 
función importante para el gobierno, 
al servirle para fines de movilización 
de grupos de trabajadores. Esta 
situación permitió que la clase obrera 
planteara sus demandas y ejerciera el 
derecho a la huelga.

Fue en 1954 que los salarios subieron, 
pero no así el poder adquisitivo 

del pueblo, que se había venido 
deteriorando desde 1940, siendo 
hasta 1955 que se empieza a notar 
una recuperación real de los mismos, 
beneficiando a la clase obrera 
organizada, a la cual se le sometió aún 
más, dándose entre 1955 y 1957 una 
tranquilidad obrera, estableciéndose 
los lineamientos de la política 
económica que posteriormente 
sería denominada como Desarrollo 
Estabilizador. Esta política 
económica buscó impedir la inflación 
manteniendo a niveles bajos tanto los 
salarios como los precios, aunque van 
a tender a elevarse más los precios 
que los salarios, su elevación no 
tendría un carácter inflacionario.

Así mismo, esta política económica 
tendería a mantener los costos 
bajos de las materias primas para la 
industria y el precio de los insumos 
agrícolas y de los alimentos. La 
subordinación de la agricultura, 
jugaría un papel muy importante 
en el logro de esos objetivos. 
Además, el fenómeno del control 
de las organizaciones obreras 
sería fundamental para impedir la 
elevación de los salarios.

En el desarrollo estabilizador se da un 
crecimiento sostenido del Producto 
Interno Bruto, una industrialización 
constante; una promoción constante 
de la agricultura de exportación; 
una restricción del gasto público 
en las áreas de bienestar social y 
en la agricultura de subsistencia, y 
un incremento de dicho gasto en la 
inversión productiva; energéticos, 
siderurgia, comunicaciones y 
transportes¸ una mayor intervención 

Escrito por:
José Luis Pérez Becerra
Comentarios:
drjolupebe@hotmail.com
drjolupebe@yahoo.com.mx

ROMPIENDO EL SILENCIO



MOMENTO  |  1650  |  21 DICIEMBRE DE 2017  | |  WWW.DIARIOMOMENTO.COM/REVISTA  | 25

de la inversión extranjera en 
sectores claves de la economía; un 
control relativo de los precios y de 
la inflación; la contención de las 
demandas salariales y el creciente 
endeudamiento externo como 
aporte fundamental del sistema., 
traduciéndose este desarrollo en 
altas tasas de ganancia para los 
empresarios, el gobierno por su 
parte, no dejó de prestarles ayuda. 
En efecto, a través de una política de 
precios bajos en los bienes y tarifas 
reducidas de los servicios de las 
empresas estatales, combinadas con 
cargas fiscales muy bajas, exenciones 
tributarias y proteccionismo, 
el gobierno generó no sólo una 
burguesía nacional en acenso, 
sino que, además, sentó las bases 
para el surgimiento de un sector 
monopólico al interior de la misma. 
En este contexto, en el último año del 
gobierno de Ruiz Cortines y cuando 
López Mateos ya había sido nombrado 
candidato del PRI a la Presidencia 
de la República, se inició una serie 
de movimientos reivindicativos 
en los sindicatos de telegrafistas, 
maestros, electricistas, petroleros, 
ferrocarrileros y telefonistas que se 
proponían la democratización de sus 
organizaciones y del país.

En 1958 empiezan las 
inconformidades de los obreros, ya los 
líderes sindicales no logran cumplir 
con las demandas de los mismos, 
por lo que como consecuencia 
del deprimente estado en que se 
encontraban las organizaciones 
sindicales, los obreros utilizaron 
nuevamente sus energías para 
sacudirse la tutela de los dirigentes 

corruptos y restablecer la democracia 
en sus sindicatos.

En abril, petroleros y maestros del 
Movimiento Revolucionario del 
Magisterio, encabezaron importantes 
movimientos por aumentos de 
salarios. Para los primeros días del 
mes de mayo, el Comité Ejecutivo 
del sindicato de telefonistas, 
debería convocar, de acuerdo con 
los estatutos de la organización, a 
una Asamblea Extraordinaria de 
la sección matriz para nombrar a 
la Comisión Electoral e iniciar el 
proceso para elegir a los nuevos 
representantes de los telefonistas,  
que deberían tomar posesión de sus 
cargos el 1 de agosto. Sin embargo, la 
II Convención Extraordinaria había 
sido utilizada por Ayala Ramírez para 
reelegirse, como ya lo había hecho en 
1954 y 1956, así como la reforma de los 
estatutos, para que le aseguraran su 
permanencia al frente de la dirección 
del sindicato de telefonistas.

Entre las reformas que se hicieron a los 
estatutos de 1950 destacaba el artículo 
38 que se refiere a las Convenciones, 
y al cual se le agregó la leyenda de 
que “sus fallos serán inapelables”; 
con esto, Ayala Ramírez ponía un 
escollo para que los grupos disidentes 
que empezaban a manifestarse en 
contra de la reelección, no tuvieran 
oportunidad de protestar. Además, las 
convenciones ordinarias de los años 
pares se celebrarían en la segunda 
quincena del mes de julio y, las 
correspondientes a los años impares, 
en la primera quincena del mes de 
marzo. Además, el artículo 50 también 
fue modificado: en los estatutos 

de 1950 se señalaba que el tiempo 
de funciones del Comité Ejecutivo 
Nacional era de dos años, los nuevos 
estatutos lo ampliaban a 6 años.

En los meses de junio y julio de 
1958 se fortalecen las acciones 
sindicales independientes en el 
país. Demetrio Vallejo había sido 
electo como secretario general del 
sindicato ferrocarrilero y se gestó 
un movimiento independiente en el 
sindicato petrolero. Los telefonistas 
que habían permanecido ajenos a 
tales movimientos “se lanzaron a la 
lucha para rescatar el control de sus 
sindicato”.

Sin embargo, en agosto de 1958 
Ayala Ramírez tomó posesión por un 
periodo de 6 años más, temeroso de 
que los telefonistas fueran influidos 
por las acciones de los sindicatos 
en lucha, pedía unidad contra la 
agitación, diciendo que: “La unidad de 
los trabajadores mexicanos debe ser 
compacta para defender la bandera 
de reivindicaciones ante las atrevidas  
fuerzas disolventes que llevan como 
fin desconcertar al país y subordinar 
a la clase trabajadora a sus fines de 
agitación”.

En septiembre de este año, los 
ferrocarrileros solicitaron aumento 
de salarios. Para evitar que otros 
sindicatos siguieran el ejemplo 
de los ferrocarrileros, la CTM se 
vio obligada a gestionar el 25% de 
aumento en los salarios, seguido 
de cientos de emplazamientos a 
huelga. La dirección del sindicato de 
telefonistas, perteneciente a la CTM, 
se unió a la demanda de aumento 
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de salarios para distraer la atención 
de los telefonistas que estaban 
uniendo esfuerzos para instaurar la 
democracia en su sindicato. Así que, 
para justificar su demanda, Ayala 
Ramírez solicitó a las representantes 
de Teléfonos de México cumplieran 
con los compromisos contraídos con 
el sindicato, por lo que advirtió que si 
la empresa continuaba con su actitud 
desafiante, estallaría la huelga.

La dirección del STRM argumentaba 
que el aumento de salarios era 
justificado, pues en la última 
contratación el aumento otorgado por 
la empresa había estado de acuerdo a 
su posición económica, sin embargo, 
esta situación había mejorado con 
el alza en las tarifas concedido a 
todos los servicios telefónicos, como 
consecuencia de la compra que había 
hecho Eloy Vallina de la mayoría de las 
acciones de Teléfonos de México, que 
estaba en poder de la International 
Telephone and Telegraph Co. y de la 
empresa Ericsson de Suecia. En breve 
asamblea, Ayala Ramírez denunció 
el esfuerzo que venían realizando 
pequeños grupos de trabajadores 
en contra de la dirección sindical, la 
agitación, según Ayala Ramírez era 
provocada por telefonistas que tenían 
relación con líderes como Demetrio 
Vallejo y Rafael Galván.

El primer grupo que se mantenía 
en contra de la dirección del 
sindicato de telefonistas se 
autodenominó “Bloque Mexicano 
de Trabajadores”, el segundo 
dirigido por Ezequiel Rojas, 
Gustavo Alcaraz y Antonio Corona, 
los tres del departamento de 

Conmutadores, eran acusados de 
ser manejados por los electricistas, 
por el solo hecho de anunciar una 
asamblea en el auditorio del SME, 
con la intención de unificar a los 
grupos disidentes y presentar un 
frente común contra el Comité 
Ejecutivo Nacional. El tercer grupo 
estaba formado por trabajadores 
del departamento de Centrales 
Mantenimiento de las centrales 
de Roma y Victoria, quienes eran 
acusados de intentar derrocar 
al Comité Ejecutivo en función. 
La dirección del sindicato, en 
conferencia de prensa denunció 
que “la empresa ya ha dictado 
ceses por maniobras en el servicio, 
pero el propio sindicato logró la 
reposición de los cesados”.

Ya para entonces Adolfo López Mateos 
se había convertido en el Presidente 
de la República, encontrando al 
movimiento obrero muy agitado. 
Las principales demandas de los 
trabajadores eran: libertad de 
asociación sindical, derecho de 
huelga, mejores salarios, democracia 
sindical y libre elección de los 
dirigentes sindicales.

Así, la dirección del sindicato 
de telefonistas en complicidad 
con la empresa y con el objeto de 
detener el descontento entre sus 
trabajadores, declaró que “en vista de 
que las pláticas se han desarrollado 
satisfactoriamente por ambas 
partes, el STRM acordó aplazar el 
movimiento de huelga contra la 
empresa Teléfonos de México”.  El 
nuevo plazo otorgado por el sindicato 
vencería hasta el 31 de marzo.

Reunidos en el local del SME, 
aproximadamente 800 telefonistas 
acordaron nombrar un nuevo Comité 
Ejecutivo Nacional. Siguiendo el 
ejemplo de los ferrocarrileros, 
los telefonistas amenazaron con 
suspender el servicio si el nuevo 
Comité no era reconocido por las 
autoridades. De esta manera, el 15 de 
enero de 1959, quedó oficialmente 
constituido el “Movimiento 
Restaurador de la Democracia 
Sindical”, representado por Pedro 
García Cendejas. Haciendo caso omiso 
a la prórroga concedida por el Comité 
Ejecutivo nacional, el Movimiento 
Restaurador acordó realizar un 
paro de actividades de 12 horas para 
el 27 de enero, los dirigentes del 
Movimiento Restaurador, anunciaron 
que éste sería secundado por las 
operadoras de Larga Distancia 
nacional e internacional, empleados 
administrativos y miembros 
del departamento de Centrales 
Mantenimiento. Los telefonistas 
acordaron “no volver a su trabajo hasta 
en tanto la Secretaría del Trabajo 
reconozca a los nuevos líderes”.

Confiado por el apoyo que le otorgaba 
la CTM, Ayala Ramírez restó 
importancia al movimiento, pues 
estaba convencido que tenía el apoyo 
de la mayoría de los telefonistas. 
García Cendejas por su parte, informó 
en la misma asamblea realizada en el 
SME, que a pesar de haber realizado 
todos los trámites legales para 
obtener el reconocimiento oficial, 
las autoridades laborales no habían 
dado respuesta a su demanda. Por lo 
que solicitó, se formara una Coalición 
de Trabajadores Telefonistas para 
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presentar un emplazamiento a 
huelga contra Teléfonos de México. 
La Secretaría del Trabajo recibió el 
emplazamiento, pero la Junta Federal 
de Conciliación y Arbitraje no les 
reconoció personalidad jurídica.  Por 
lo que Ayala Ramírez insistía en que 
sus oponentes carecían de fuerza 
para realizar un movimiento de gran 
magnitud. 

Pero las más importantes secciones 
del sindicato; Monterrey, Guadalajara, 
Puebla Celaya y otras más, 
anunciaron que secundarían el paro, 
de tal manera, que éste sería general. 
El paro anunciado por los telefonistas 
se realizó ante la incredulidad de la 
dirección del sindicato, de la empresa 
y de las autoridades del trabajo. 
El paro duró cuatro horas y los 
telefonistas descontentos, repudiaron 
a Ayala Ramírez. Las autoridades 
laborales a través del Secretario 
Salomón González Blanco calificó la 
suspensión del servicio telefónico 
como “Completamente injustificado 
y al margen de la ley”. Por lo que 
ese mismo día y después de cuatro 
horas y media de huelga, esquiroles 
apoyados por policías y granaderos 
restablecieron el servicio telefónico 
en el Distrito Federal obedeciendo 
la resolución de la JFCA que había 
declarado ilegal el movimiento.

La respuesta de la CTM no se hizo 
esperar y salió en defensa de Ayala 
Ramírez y su grupo, señalando 
que agitadores profesionales 
auspiciaba a un pequeño grupo 
de telefonistas que “con audacia 
inaudita e irresponsabilidad 
manifiesta… trató de suspender las 
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actividades de la Empresa Teléfonos 
de México”,  informando también 
que el paro había fracasado, pues 
solo había durado unas cuantas 
horas y la mayoría de los telefonistas 
habían evitado la provocación 
de los agitadores, además de que 
estuvieron en contra de estos 
actos, declararon que estos actos 
subversivos  contrarrevolucionarios y 
antisindicales.

La CONCANACO, la COPARMEX y la 
CONCAMIN enviaron un documento 
que señalaba que para llevar adelante 
el desarrollo económico del país, era 
necesario tener paz social, es decir, 
coordinar el capital con el trabajo, 
por lo que acusaron a los pilotos 
aviadores y a los telefonistas de 
actuar fuera de la ley, ya que unidos 
a los ferrocarrileros “constituían 
una seria amenaza para el sistema 
general de comunicaciones, con 
los consiguientes perjuicios para la 
vida económica de México”. Fue así 
como se controló el movimiento, 
acordándose no ejercer represalias 
contra los trabajadores “subversivos”.

La supuesta  finalidad del movimiento 
restaurador era la de restablecer la 
democracia dentro del sindicato, 
para de esta manera hacer triunfar 
la voluntad de los trabajadores, pero 
sin apartarse de la ley. Las principales 
demandas del Movimiento 
Restaurador eran: Nulidad de la 
aplicación de la cláusula de exclusión 
a los telefonistas expulsados; 
reconocimiento del nuevo Comité 
Ejecutivo; entrega inmediata e 
inventariada del local sindical y 
aumento del 25% en los salarios.

Pero los ataques continuaron tanto 
de las autoridades como de las 
agrupaciones patronales y de la 
CTM, por lo que negaron intentar 
crear problemas al gobierno, en 
cuanto a los ataques de Ayala 
Ramírez, señalaban que éste 
trataba de desvirtuar los cargos 
que el Movimiento le imputaba, 
es decir, malversación de fondos, 
contubernio con la empresa, 
métodos gansteriles y muerte de la 
democracia sindical.

Por lo que el entonces presidente de 
la República Adolfo López Mateos 
prometió que se realizaría un 
referéndum para determinar qué 
grupo tenía la mayoría, por lo que los 
telefonistas inconformes, acordaron 
reanudar sus labores. En forma 
unánime decidieron levantar el paro y 
regresar al trabajo.

Pero Ayala Ramírez continuaba 
insistiendo en que los telefonistas 
habían sido sorprendidos y 
encontrándose desorientados, habían 
sido presa fácil de los agitadores.

Aunque el CEN había señalado que no 
tomaría represalias contra quienes 
habían secundado el paro, advirtió a 
los telefonistas que si persistían en su 
actitud de reto al Comité Ejecutivo, 
éste comenzaría a aplicar la cláusula 
de exclusión, pues solo  así se podía 
seguir “luchando por el bienestar 
de los miembros del STRM, por lo 
que pueden estar seguros que se 
vigilará en todo momento que les sean 
respetados sus derechos”

Continuará. M
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Qué bonita noticia que ya la 
profesora doña Elba Esther 
Gordillo ya hubo obtenido su 

libertad, para estar en su domicilio 
continuando con su condena; 
también se estableció una Ley de 
Seguridad Interior, para la mejor 
defensa del país y luchar también 
contra la delincuencia; también ya 
no se puede hablar de otra persona 
aunque lo que se diga sea cierto, 
qué bueno, se aumentó la dieta de 
los diputados y senadores que se 
preocupan mucho por el pueblo, 
muchos alcances ha habido, para que 
la gente esté a gusto…

Pepe Peláez.- Sí cómo no, la malvada 
madre del Chucky, no debía haber 
salido, aquí yo crioque como siempre 
jue un arreglo desdi antes, le dijeron 
te estás unos añitos tras la rejitas y 
ya en su momento ti sacamos, pero 
vas a estar a todas madejas, con 
todos los garantías, con todos los 
lujos allá dentro, no vas a estar igual 
que los jodidos, o de plano, es tanto el 
poder que tiene y estuvo manejando 

¿Feliz Navidad?...
Pobre México…

Escrito Por: 
Isaias Santos Valladares

a la gente que tiene de jueras, y éstos 
estuvieron trabajando pa que las 
lindas leyes mexicanas, vieron que 
no robó todo lo que se dijo y habían 
errores y juera, a descansar a su 
casita, pa seguir fregando al páis, 
esta siñora es todo menos una güena 
maistra, no sabe ni hablar, güeno 
que ora haiga volvido, y ora sí que se 
lo ponga a ler, porque si no ya valió 
ma… dejas, ya ta más vieja ya no es 
lo mismo di antes, ora ya li pesa su 
cuerpo, pero güeno allí se ve como 
dice el gobernador de Oaxaca, se ha 
abierto una gran brecha, y qué güeno 
que a los diputados y sinadores, se 
les aumentó su dinerito, son millones 
los que lograron en este año que 
se les entregue, nomás por estarse 
rascando las talegas, cómo es posible 
siñor omnipotente que permitas esto, 
hay probecita gente que tiene callos 
en sus manitas, por estar trabajando 
en el campo, en la albañilería, en las 
fábricas, o las siñoras haciendo sus 
tortillas y vendiéndolas o como mi 
agüelita, mía de mí, que se iba a las 
cinco de la mañana a trabajar a las 

MI COMENTARIO

Elba Esther Gordillo sale del hospital para cumplir prisión domiciliaria.
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casas grandes a lavar y planchar 
pa ganar la comida, o los que 
cuidan a los enfermitos, esos son 
los que verdaderamente trabajan 
y estos disgraciados, que no se 
creasté que tienen muchos estudios, 
hay munchísimos que ni siquera 
terminaron un carrera, y están allá 
echadotes, haciendo leyes, pa que 
los verdaderos letrados las respeten, 
pero como se van a respetar si están 
hechas con las patas, al vapor como 
dice el chaparro, eso no debe ser, 
tamos jodidos en México, aunque 
ti lo diré que también de la gente 
jodida hay verdaderos asesinos, que 
roban y matan sin ton ni son, jueces 
que no conocen las leyes, agentes del 
Ministerio Público, que tienen que 
meter a sus cónyuges, o no sé cómo si 
le llama a sus viejas,  viejos, segundo o 
primer frente pa litigar entre los dos, 
o se hacen cuates de algún abogados 
o abogada y tan mamando la chiche, 
litigando o peliando legalmente pa 
que ustedes me entiendan, porque yo 
lis hablo a la alta escuela jurídicas, 
a veces no mi lo doy a entender, pero 
si ansina tienen que hacerle, porque 
en los juzgados o en las agencias 
del Ministerio Público, no tienen ni 
lapiceros, y antonces usté llega sin 
novedá y los propios ministeriales tan 
pajareando, pajareando y cuando si lo 
dasté cuenta ya le volaron el lapicero, 
la pluma juente, o li cobran muy bien 
por atenderlo, jijiji, son re guenos, 
pa sacar un billetito y es que les hace 
falta, tienen sueldos de miseria, pero 
lo más gacho, de toda gachedá, es 
que los fodongos políticos se llevan 
muncho dinero a sus casitas, y de 
todos los partidos, cada quien tiene 
su colita, y el gastadero el tiradero 
de dineros, para las elecciones que 
son munchisima mentira todavía 
aun cuando si ha reformado il leyes 
electorales, tovía hay muncho, millones 
de pesos a la basura, esa gente siñores 
le hace falta a mi pueblo a mi pueblo 
sufrido, y probes muchachitos, 

tomando clases en lugares abiertos, 
en lugares que no tienen guenos 
cimientos, en casitas muy corrientes, 
allí es donde se debe de colocar todo 
ese millones que se tiran, deben 
hacerse escuelas. Munchas escuelas, 
pa darle conocimientos a la gentes, 
a los niños y niñas, darles tamien de 
comer, mientras sus panzas estén 
sin comer, puros gases cargan en sus 
estomaguitos y aluego vienen los gases 
contaminantes, bombardeándose unos 
y otros los muchitos, y los maistros no 
creasté que tan muy bien papiados, 
también andan de muertos de  hambre, 
como perras flacas, probes maestros 
que guenos o maletas, andan en 
los caminos y carreteras, pidiendo 
aventones, pa cumplir con el sagrado 
deber de ensiñar a los que no saben, 
esto mi cai, que debe de cambiar, 
vienen navidades y navidades y 
los billetudos entran a angelópolis, 
a tantos negociazos, mientras el 
probe, solamente tiene pa tortillas 
y frijoles, por eso, yo prigunto a mi 
pueblo sufrido , que saco con decirle, 
feliz navidá, si tienen que acostarse 
temprano, pa olvidarse del hambre, 
mientras en lugares elegantes, hay 
muncho de comer, hay muncho licor, 
hay pan, hay perros finos que se comen 
la comida, hay comida especial, pa 
ellos solitos, pa los blachberry, rog 
wayler, chihuahuenses y no sé cuántas 
ma…dejas de razas hay, mande? 
No, no me refiero a ustedes, a los 
probecitos que trabajan en tránsito, no, 
ustedes tan jodidos también, tiene que 
mandarlos sus jefes, a sacar mordidas 
pa la cena, no astedes nimodos, 
háganle la luchas, porque tamien 
tienen que tragar, no mi respeto pa 
ustedes, no, yo me refiero a los perros 
di a deveras, no a astedes no, pirdón, 
si no mi lo di a entender… no astedes 
tienen que llevar la mitá a sus jefes, eso 
el pueblo lo sabe, pero si lo hace que 
la virgen li habla… como puedo decir 
feliz navidá,si hay hombres y mujeres 
que no tienen ni pa cobijas, chin…ya 

dije, van a y ver a los disgraciados 
candidotes, como van a llevar cobijas, 
chin….mi lo van a ler, y sobres, van 
a decir ya ha volvido el indio tepuja 
regulo, gueno la semana pasada, no 
estuve me jui a algunos páises que me 
lo invitaron a ditar conferencias, si al 
Fox que es tan animal, lo dejan hablar 
porque a mí no, chin..ese es otra cosa, 
ya no va haber libertá de expresión, 
ya ta la ley mordaza, eso lo hacen los 
inorrantes, porque no saben hablar 
y li tienen envidia a uno, que sabe 
uno parlar, algunos términos altos 
y eligantes, si la envidia juera tiña, 
cuantos tiñosos habrían, vean de qué 
forma mi lo expreso, pos un abrazo y 
njimodo, si mi parte el corazón, pero 
que diosito los proteja, a todos y a 
todas, que cada quien en sus hogares, 
tengan un cafecito caliente, y en las 
panaderías, venden panes de dos o tres 
días, más baratito, lleguen a su casita, 
los ponen a calentar, o ansina duritos, 
mojenlos en el cafecito, imagínense que 
es un pollos rostizado, asi como en el 
pueblo, y ansina comió en sus guenos 
tiempos el abogadito chaparro este 
que es mi amigo, por eso es mi amigo, 
porque viene de gente muy humildes, 
pero hora si lo digo sus papacitos y él 
han sido a todas madres… ora sí Feliz 
Navidá…

Gracias amiguito Pepe, no seamos 
fatalistas tampoco, debemos tener 
buenas ideas, pensamientos de 
triunfo, sentimientos alegres, 
bendiciones a nosotros y a toda la 
humanidad, y luchemos porque 
podamos vencer muchas vicisitudes 
y lancemos a todos los mejores 
sentimientos y pensamientos, y de 
esa manera se limpiará el ambiente y 
cada quien tendrá aquello a lo que se 
ha hecho merecedor en esta vida. 

Seamos felices, leamos MOMENTO 
Revista y tengamos una muy feliz 
Navidad… Nos leemos… hasta… otro… 
instante… M

MI COMENTARIO
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Seguros de cobertura amplia 
vs. Low Cost: ¿cuál te ayuda a 

cuidar mejor tu auto?

Escrito Por:
Equipo Editorial
Momento Revista

AUTO Y MOTOR

Son distintos los factores que 
se deberían considerar al 
elegir un seguro de auto. Sin 

embargo, en México muchas veces 
se toman decisiones financieras en 
función del precio del producto o 
servicio. Por ello las coberturas de 
tipo low cost se colocan como una 
opción accesible que permitiría 
a muchas personas cumplir con 
la legislación de las 14 entidades 
que obligan a los conductores a 
contratar uno. Pero ¿son los antes 
mencionados más convenientes que 
los planes con cobertura amplia?

Para contratar un seguro se puede seguir 
el mismo método que utilizamos para 
obtener una pantalla, un Smart phone o 
un auto nuevo al mejor precio-beneficio 

posible: comparar. Acudir a varias de 
las opciones del mercado, como Mapfre, 
nos dará perspectiva de lo que ofrecen 
para saber si las coberturas realmente 
son convenientes.

El seguro básico estandarizado es 
lo mínimo que se puede adquirir, e 
incluye: Responsabilidad civil a bienes 
y personas a terceros, que sólo cubre 
los daños causados a otros individuos 
en su patrimonio o integridad, siempre 
y cuando el motivo del accidente esté 
amparado por la póliza. La cobertura 
responsabilidad civil va un poco más 
allá, pues además cubre el fallecimiento.

Muchos seguros de bajo costo parten 
de paquetes que ofrecen la cobertura 
de responsabilidad civil, asistencia 
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AUTO Y MOTOR

vial y gastos legales -el precio anual 
puede variar dependiendo del auto, 
pero se comercializan desde los 3 mil 
pesos aproximadamente-.

Es importante decir que hasta este 
punto lo único que queda cubierto es 
el daño que se hace a terceros a causa 
de un accidente. La inversión hecha 
en el vehículo no está protegida. Claro 
que quienes además quieran amparar 
el robo total, los gastos médicos de 
los ocupantes, el equipo especial, las 
adaptaciones y conversiones deben 
considerar la cobertura limitada.

La cobertura amplia añade los daños 
materiales en la unidad asegurada, lo 
que garantiza la reparación de éstos 
si fueron causados por una colisión, 
vuelco, rotura de cristales, incendio 
o fenómenos naturales. Las caídas 
de árboles, espectaculares y sismos, 
entre otros, quedan amparados con 
este nivel de protección.

Una de las características de los 
seguros de bajo costo es que son 

modulares y personalizables; es 
decir, que cada uno de nosotros 
puede adquirir aquellas protecciones 
que considere más necesarias. Claro 
que esto también va añadiendo valor 
al contrato e incluso puede superar 
el precio de una cobertura amplia 
con otras aseguradoras.

Razones para contratar un 
seguro en México

Los autos son el segundo activo 
que más adultos tienen en México, 
según la Comisión Nacional para 
la Protección y Defensa de los 
Usuarios de Servicios Financieros 
(Condusef ). De hecho, al cierre 
de 2016, el número de vehículos 
registrados en México se ubicó en 
42.1 millones, la mayoría del parque 
automotriz (37%) se encontraban en 
el Estado de México (6.7 millones), 
Ciudad de México (5.5 millones) y 
Jalisco (3.4 millones).

Lo curioso es que, de las 32 entidades 
del país, solo 14 tienen legislación 

que obliga a los conductores a 
contar con al menos un seguro de 
responsabilidad civil o cobertura 
de daños a terceros. El problema es 
que se estima que sólo el 29% de los 
vehículos que circulan en ellos tienen 
una póliza.

Sólo en 2016 se registraron 5 millones 
de siniestros, los cuales fueron 
atendidos por los 6,444 ajustadores 
que existían entonces. Los estados 
con una mayor cantidad de ellos 
fueron: Colima (180,302), Guanajuato 
(549,964), Guerrero (182,105), Chiapas 
(110,733), Aguascalientes (67,175) y la 
CDMX (1,250,470).

De acuerdo con la Asociación 
Mexicana de Instituciones de Seguros 
(AMIS), en su reporte ‘Robo de 
vehículos asegurados: noviembre 
2016 - octubre 2017’: 87 mil 591 
vehículos habían sido robados en el 
país (60% de ellos con violencia). Las 
entidades que encabezaron estas 
estadísticas -las más elevadas de la 
historia- fueron Guerrero, Sinaloa, 
Estado de México, Tlaxcala, Puebla, 
Michoacán, Morelos, Tabasco y 
Tamaulipas.

Elige el que mejor cuida tu auto

¿Qué debemos tomar en cuenta al 
escoger un seguro de auto? Bueno, 
considerando que la inversión 
que cada uno de nosotros hace 
para tener una forma de moverse, 
lo más sensato sería protegerla 
ampliamente. Pues, aunque 
proyectemos qué puede ocurrir 
en el futuro inmediato, realmente 
nunca se sabe. M
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Mérida: La real 
Fiesta del Toro

Saco conclusiones de lo que 
dijeron los protagonistas de 
la corrida de ayer en la Plaza 

Mérida. En coincidencia, para todos 
era una tarde de expectación. Eso 
esperaban ellos y muchos aficionados.

Mis respetos para todos. Porque la 
de ayer, fue una de esas corridas 
que dejan huella, de las que hacen 
escuela, de las que queremos 
ver quienes disfrutamos de la 
tauromaquia, de la auténtica, la 
añorada por los antiguos y que para 
quienes van haciéndose afición 
pueden dar un paso adelante.

Me preguntaba un policía cuando 
íbamos de salida: “¿Y quién triunfó, 
jefe?”. Le dije, así de sencillo: “Oficial, 
triunfamos todos. Esa impresión 
tengo”.

La reitero. Numéricamente, en eso 
de orejas, Castella se llevó el único 
apéndice, dio la única vuelta.

Pero los tres diestros hicieron de su 
parte, muy en su título de toreros, de 
lidiadores, que si fuera un examen, 
lo aprobaban. Dentro de sus formas y 
estilos. Cada uno a su manera.

Y condiciones y experiencias. Como 
Castella, que hizo toro de increíble 
arrastre lento a un ejemplar al que 
había que sacarle a base de ponerse y 
quedarse, como Fermín Spínola que 
con el primero y el cuarto mostró un 
oficio torero, y Luis David Adame, 
que fue todo pundonor y enseñó que 
el sendero que va recorriendo puede 
darle el sitio que todos sueñan.

Escrito Por:
Equipo Editorial
Momento Revista

TAURINOS

Señores, vamos a lo principal, la 
materia prima. Debo afirmar que no 
soy torista, ni siquiera soy partidario 
del toro de 500. No hacen falta tantos 
kilos.

Pero lo de ayer me dejó una 
impresión gratísima, como 
aficionado y como relator de lo que 
veo. Me tengo que poner de pie, 
señores Arenas Torreslanda, porque 
ayer sus toros de Villa Carmela le 
devolvieron a la Mérida eso que se 
llama seriedad, con un honesto, 
precioso encierro. Seis toros con 
toda la barba. Aplaudidos tres 
en la salida, y los seis mostrando 
un comportamiento que exigió 
credenciales a sus lidiadores.

Dejamos de ver el toro manso, el 
bobalicón que hoy en día está saliendo 
por toriles en las plazas, incluidas las 
llamadas “grandes”.

Me decía Eduardo Arenas que “cuiden 
ese prestigio, no dejen que el nuevo 
modelo de hacer toros llega aquí”. 
Sus toros mantuvieron ayer en la 
expectación en todo momento. Al 
torero pendiente, y al aficionado sin 
distraerse. Eso, charlaba con Antonio 
Rivera, es lo que antaño llevaba a los 
aficionados al tendido. El toro de 
verdad y el torero que le pueda, que 
haya tercios bien cubiertos. Como 
le pudo Castella al segundo, con una 
faena maciza, de figura. Estando, 
haciendo más de lo que el toro tenía.

Castella me había dicho que anhelaba 
triunfar en nuestra plaza y casi lo 
logra. Pero la faena al segundo, confió, 
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“la recordaré por lo que vale estar 
ante una corrida así”.

¿Una corrida que no se ve en otras 
plazas mexicanas?, le dijimos. Y solo 
sonrió como siendo asintiendo lo que 
es una realidad: en muy pocas plazas 
torean lo que se torea aquí. Como 
Fermín con el precioso primero y el 
extraordinariamente bien armado 
cuarto, muy torero, solvente. Pero 
hubo más. Un gran par de Gustavo 
Campos, obligado a saludar en el 

tercio. Muy alto el nivel que tiene 
Gustavo.

El puyazo que pegó Curro Campos al 
sexto, aguantando la dura embestida, 
de largo. Casi lo derriban, pero la 
ejecución fue para una pintura. Y 
eso ya casi no se ve porque el toro 
“moderno” ya no acomete como antes.

Me pareció que el paisano Ermir 
Alejandro, que va puliéndose en esto 
de ser subalterno, regaló una brega 

maestra al quinto toro, con mano 
baja.

Desde Beto Preciado no había visto 
una brega muy buena aquí. Aclaro, 
es mi opinión. En global, una tarde 
que enseñó que la Fiesta es bella 
cuando tenemos los ingredientes 
necesarios y los protagonistas 
porfían por brindarse.

No necesitas a figuras grandes para 
una buena tarde. Si se niegan a venir 
a la Mérida porque aquí sale un toro 
que no es el que quieran torear, 
eso ya es otra cosa. Al final, cuando 
escribía estas líneas, me llegó una 
pregunta grandiosa como la del 
oficial de policía: “¿Qué tal salieron 
los toros, papá?”.

Le contesté a mi hijo muy satisfecho 
y orgulloso de esta pasión de ir a los 
toros: “Muy buenos, me mantuvieron 
expectante”.

La apuesta de Toros Yucatán con esta 
tarde de toros y toreros mereció la 
pena. Alberto Basulto y Alberto Hagar 
se anotaron un punto a favor en una 
jornada en la que no importó que sea 
una oreja de Castella (debieron ser 
dos, honestamente, o sin arrastre 
lento) ni que nadie más tocara pelo.

Triunfó la Fiesta, con el rey en el 
centro del ruedo. — Gaspar Silveira.

Fuente: yucatan.com.mx

TAURINOS

M

Castella corta la única oreja en tarde con huella.
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Las cuatro letras de DIOS

MENSAJE TIPOGRÁFICO
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